

LA MONTAÑA

PERIODICO POLITICO INDEPENDIENTE

Se publica los martes, jueves y sábados

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la capital, UNA PESETA al mes.
Fuera de la capital TRES PESETAS trimestre.
El pago adelantado.

Anuncios, comunicados y reclamos á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCION

Se suscribe en la Administracion del periódico calle de la Rúa número 17, principal y en las capitales de partido y pueblos importantes de la provincia, en casa de los correspondientes.

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director Administrador.

Director propietario: D. J. Francisco Perez de Balbuena

A LOS QUINTOS

SOCIEDAD
LA ESPERANZA
para la sustitucion
ó redencion del servicio militar activo

Por 750 pesetas se juega la suerte redimiendo á los quintos que les toque servir en la Península y Ultramar.

Por 200 pesetas para los que solo pretendan librarse de Ultramar.

Por un grupo de 10 asociados que quieran librarse de Ultramar serán solo á 150 pesetas cada uno.

Para más informes pídase al representante en la zona de Leon.—Provincia de Leon.—Escorial, 10

Francisco Morán

La duquesa de Villahermosa

RETRATOS DE ANTAÑO, POR EL P. COLOMA
de la Compañía de Jesús

Está publicandose este insigne escritor en «El Mensajero» un trabajo sobre la vida de la piadosa señora doña María Manuela Pignatelli de Aragon, duquesa de Villahermosa, que resulta interesantísimo por la materia y por el arte primoroso con que está tratado el asunto.

Los capítulos que á continuacion insertamos son los primeros de la obra en que actualmente se ocupa el famoso autor de «Pequeñeces,» y á medida que vayan saliendo los demás, los conocerán nuestros suscritores.

Del mérito del nuevo trabajo del padre Coloma van á juzgar nuestros lectores por sí mismos.

I.
El 1.º de Junio de 1769 celebróse en el palacio del conde de Aranda una boda suntuosísima. Hallábase á la sazón el famoso presidente de Castilla en todo el apogeo de su poder, su fortuna y su soberbia, y el rey le temia, los grandes le ensalzaban, y los *golillas*, con Moñino á la cabeza, minábanle el terreno con el sombrero en la mano, el espinazo encorvado y la adulacion en los labios.

Las pingües rentas y fastuosa opulencia del conde de Aranda realizaban en su palacio el pintoresco lujo de aquella época de casacones y tontillos, peinados inverosímiles en las mujeres y pelucas de ala de pichon en los hombres. Bajo la suya aparecia el temido y celebrado presidente de Castilla, con su gran nariz-porrón atestada siempre de tabaco, y sus ojos grises, abultados y bizcos, que le inspiraron á la picaresca musa popular de aquellos tiempos el siguiente *rejoncillo*:

«Ojos de presidente
tiene mi amante,
uno mira al cierzo
y otro al Levante.»

Contaba á la sazón el conde de Arana 50 años menos dos meses, y ni su desgar-

bada figura, ni sus ásperos modales, ni su carácter iracundo y terco, segun Carlos III, como mula aragonesa, dábanle trazas de novio. Éralo, sin embargo, aquel día, en representacion de otro galan más jóven, más guapo y aun más ilustre, que desde la corte de Versalles le habia enviado sus poderes. El Excmo. Sr. D. Juan Pablo Aragon Azlor, Zapata de Calatayud, duque de Villahermosa, conde de Luna, de Guara, del Real, etc., etc., grande de España de primera clase y uno de los caballeros más en boga de aquella época por sus riquezas, capacidad y nacimiento.

Asistió á la novia como madrina la condesa de Aranda, doña Ana Fernandez de Híjar, y acompañóla tambien, entre otras ilustres damas, aquella despierta duquesa de Béjar, doña Escolástica, hermana del conde de Fernan Nuñez, famosa en los salones de aquel tiempo por su gracia y natural despejo.

Fueron igualmente testigos de la boda el apuesto marqués de Mora, hermano de la novia; D. Jorge Azlor Aragon, hermano del novio, y gran número de grandes de España y personajes de cuenta, unidos á las dos familias por lazos de amistad ó parentesco.

Satisfizo grandemente al conde de Aranda el encargo de su amigo y deudo, y vióse aquel día al impío ministro volteriano arrodillarse ante el altar al lado de una inocente niña de quince años, encerrada desde la edad de cuatro entre las paredes de un convento.

Nació la señora doña María Pignatelli de Aragon y Gonzaga, duquesa de Villahermosa, en la villa de Fuentes de Ebro, reino de Aragon, el día 25 de Diciembre de 1753. Fué su padre el conde de Fuentes, D. Joaquin Pignatelli de Aragon y Moncayo, y su madre doña María Luisa Gonzaga y Caracciolo, duquesa de Solferino. Poco gozó la niña María Manuela de las caricias paternales. A los pocos meses del nacimiento de su hija, fué nombrado el conde de Fuentes embajador de España en la corte de Turin, y á ella marchó con su esposa, dejando á María Manuela á cargo de su tío paternó, D. Vicente Pignatelli y Moncayo, capellan mayor del real convento de la Encarnacion, hombre de virtud acendrada y entendimiento clarísimo; pero más apto para escribir homilias y dirigir conciencias de monjas, que para llenar con respecto á una niña de pocos meses, el difícil papel de *ama seca*.

Desempeñó como pudo el ilustre capellan el extraño encargo de su hermano, y con gran cordura puso de educanda á la niña; no bien cumplió cuatro años en el monasterio de las Salesas Reales, fundado años antes por Fernando VI y la reina doña Bárbara. Educábanse por aquel entonces en este monasterio las hijas todas de casas grandes, y allí comenzó á desenvolverse poco á poco aquel gran corazón, á la manera que un capullo crece lentamente, se desarrólla y se abre al fin, quedando convertido en fragante rosa que exhala su perfume sin sospechar siquiera que lo

tiene. Allí se deslizaron once años de su vida, serenos y dichosos, con la suave tranquilidad con que se deslizan las cuentas de un rosario entre los dedos de una vírgen.

Dióse al fin por terminada la educacion de la futura duquesa á los quince años, y llególe entonces la hora de salir al mundo, mas no la esperaban á su entrada para guiarla y aconsejarla, ni el cariño y la experiencia de un padre; ni los desvelos y ternura de una madre. Los condes de Fuentes no parecieron nunca cuidarse mucho de su hija, y durante todo este tiempo habían pasado de fa embajada de Turin á la de Londres, y venido luego á la de Francia, donde se hallaban á la sazón en que doña María Manuela abandonó para siempre el convento.

Acogió, pues, en su casa á la inesperta doncella, á la *monjita Pignatelli*, como la llama en sus cartas un ilustre petimetre de la época, su hermana mayor doña María Francisca, viuda á los veinte años del undécimo duque de Medinaceli. Era esta señora de singular discrecion y hermosura, y á ella se apegó la pobre niña recién salida del convento, con ese cariño expansivo y candoroso, propio de los corazones juveniles que jamás han gustado las dulzuras de la familia. Una tragedia repentina vino, sin embargo, á privarla á los pocos meses de aquella hermana querida que, no obstante su juventud, supo ser para ella madre, amiga y compañera.

Tenía la duquesa horror invencible á las viruelas, enfermedad siempre y entonces más que nunca temida. Cayó enferma de este mal una pobre mujer en una casucha no lejos del palacio de Medinaceli, y aterrada la duquesa huyó al punto de la corte, llevándose á su hermana.

Mas la enfermedad corrió más que los tiros de colieras, y alcanzó á la duquesa en un lugarejo de la Mancha, destruyéndola allí en pocos dias tanta juventud, tanta belleza, tanto poderío!...

Asistióla doña María Manuela hasta el último instante sin temor al contagio, y aquella lozana juventud trocada á su vista en horrible podredumbre, aquella muerte hiriendo como un rayo en medio de la fuga, echaron en su corazón la primera semilla del desprecio á las grandezas humanas que sintió toda su vida, de la profunda conviccion de que todos los esfuerzos del hombre para sustraerse á la voluntad divina, son tan solo débiles sacudidas de la mariposa que se revuelve contra el alfiler que la taladra.

Murió la duquesa de Medinaceli á los veintin años de edad, y fué su muerte el único estrago que por aquella vez hicieron las viruelas en la corte. Un magnífico retrato de Mengs, existente aun en el palacio de Villahermosa, ha conservado el recuerdo de esta infeliz señora, muerta en la flor de la edad y en la cumbre de la fortuna.

Volvióse, pues, doña María Manuela á la corte, aterrada aun por el espectáculo de la muerte que por primera vez habia

contemplado, llevando fijo en el alma ese punzante aguijon de la primera pena, que por ser dolor lastíma como cualquier otro, y por ser desconocido aturde y sorprende cual ninguno.

Hospedóse entonces en casa de la condesa de Aranda, su tía muy cercana, y en ella permaneció hasta despues de su matrimonio. Fué la condesa de Aranda doña Ana María del Pilar Fernandez de Híjar, hermana del duque de este nombre, dama muy principal, de grandes respetos en su época, y muy dada á la piedad y al recogimiento. De ella aprendió doña María Manuela santas máximas, costumbres devotas y aun sencillas devociones que conservó toda su vida, y á las cuales alude no pocas veces en la larga correspondencia que mantuvo con su hijo D. José Antonio desde el año 1809 al 1813, atribuyéndolas siempre á la *tía Aranda*.

Mientras tanto, concertaba el conde de Fuentes en París las bodas de su hija con el duque de Villahermosa, agregado á la embajada de que era aquel primer representante, sin que los novios se hubiesen visto jamás en la vida.

Extraño modo de hacer un matrimonio, que con ser muy frecuente en otras edades, no deja de ser tambien harto peligroso, porque nada pueden ni nada valen los intereses de familia al lado de los peligros de un alma y la paz de un hogar, puesta en grave riesgo por una eleccion que la Santa Madre Iglesia Católica deja á la voluntad libre y deliberada de los contrayentes, y la sana razon y la prudente experiencia aconsejan vaya basada en la mútua conformidad de caracteres y en la natural inclinacion de los corazones.

Terminó el conde de Fuentes sus tratos con Villahermosa á fines de Abril de 1769 y el 28 de Mayo del mismo año firmáronse en Madrid las capitulaciones matrimoniales ante el escribano Ventura Elipe, representando en ellas á los condes de Fuentes su primogénito el célebre marqués de Mora, y al duque de Villahermosa su hermano D. Jorge Azlor Aragon, teniente coronel de los reales ejércitos.

Por ellas dotaba el conde de Fuentes á su hija en cien mil ducados, de los cuales por grandes atrasos habidos en su renta, tan solo pagó trescientos ochenta y nueve mil treinta y cuatro reales, en alhajas dejadas en su mayor parte á la misma doña María Manuela, por su hermana la duquesa de Medinaceli; lo cual dió origen más tarde á reclamaciones de Villahermosa, y á un grande acto de generosidad de doña María Manuela, que renunció en favor de sus hermanos su dote y su herencia.

El duque de Villahermosa, por su parte ofreció á la desposada en estas capitulaciones matrimoniales, diez mil ducados por via de arras, y señalóle diez mil anuales para gastos de su cámara. Asegurábala tambien la pingüe viudedad foral de las rentas y estados poseidos por la casa de Villahermosa en el reino de Aragon, segun fuero del mismo. Estas capitulaciones y este matrimonio convertian pues

á la monjita Pignatelli, en una de las señoras más ilustres, ricas y poderosas que brillaban por aquel entonces en la Corte de España.

Detúvose aun la nueva duquesa dos días en casa del conde de Aranda, y al tercero, que fué el 3 de Junio, púsose en camino para Paris, acompañada por su hermano primogénito el marqués de Mora y su cuñado D. Jorge Azlor Aragon.

Componían la comitiva tres coches y quince caballos, y á ella se agregó el conde de Aranda, que por honrar á su esposa en sobrescrito, quiso acompañarla hasta Alcalá término de la primera jornada, llevando gentes de su escolta. Duró el viaje, harto rápido para aquellos tiempos, diez y ocho días consecutivos, y el 20 de Junio llegaron á Meung, apeándose en el palacio del Obispo Orleans, donde esperaba éste á la desposada, en union de la condesa de Fuentes, madre de ella, y de su desconocido esposo el duque de Villahermosa.

Grandes temores y perplejidades despertaron durante tan largo trayecto en el ánimo de la inocente duquesa sus jóvenes y alegres compañeros de viaje. Era el marqués de Mora uno de los libertinos que mayor fama han dejado en las cortes de Madrid y Versalles, corrompido en sus costumbres, pervertido en sus ideas, hermoso en su aspecto, seductor y elegantísimo en su lenguaje, tratos y maneras.

Venerábase D. Jorge Azlor como prototipo de legancia y de buen tono, tomándole en todo por guía, modelo y consejero y con la mejor intencion, segun sus criterios mundanos, procuraron ambos jóvenes desplegar á la vista de su hermana la magnificencia de la corte de Versalles, los placeres de la vida de Paris tan ponderados hoy como entonces, y el brillo y esplendor que habían de prestar á la duquesita en aquella sociedad, la más fastuosa, corrompida y elegante de su tiempo, su nombre, su juventud y sus riquezas.

Estos rayos de luz vivísimos del porvenir que la aguardaba, no ofuscaron los ojos de la inocente duquesa, porque su corazón, abierto como una rosa á todos los impulsos de la brisa, de nada temía ni desconfiaba.

Para ella, educada en el más absoluto retiro y la más completa ignorancia de la vida, era el esposo que la aguardaba un nuevo hermano desconocido, á quien había de amar tanto como al marqués de Mora; la sociedad de Paris, algo tieso y fastidioso, semejante á los graves consejeros, cuyos rizados peluquines había vislumbrado en el estrado de la tía Aranda; y la corte de Versalles, una especie de convento sin clausura en que las monjas se empolvaban el pelo, y gastaban tontillos tan enormes y vistosos, como los que había visto ella alguna que otra vez á su hermana la Medinaceli.

Mas cuando en los diez y ocho días mortales que duró el viaje, oyó de boca de su hermano y su cuñado aquellas fascinadoras descripciones que el mucho respeto de ambos hacía la inocente niña no alcanzaba á disfrazar del todo, no tardó su agudo entendimiento en comprender que la esperaba en Paris algo muy distinto de lo que ella se había figurado; algo que despertaba en su corazón, junto á los incentivos del placer, el santo temor de la culpa.

Llenábanla estos pensamientos de dudas y temores, y cerraba los ojos para buscar en su corazón los santos recuerdos de su vida de convento, los prudentes consejos de la condesa de Aranda, y sobre todo, la terrible imagen de aquella hermana querida, aquella duquesa de Medinaceli, joven, rica y poderosa como lo era ella misma, y muerta, sin embargo, desastrosamente entre los esplendores de aquella opulencia, que hacían resaltar aun más vivo en la imaginación su hermoso rostro podrido antes de ser cadáver. Y en-

tre el torbellino de vanidades y placeres profetizados que la deslumbraba, y el temor de ser infiel á Dios que afligía su alma, elevábase más recia que nunca, allá en el fondo de ésta, la inspiración divina, la voz de la gracia, que susurraba á su oído aquella máxima de San Francisco Javier, de quien fué siempre particular devota: «¿Y qué te importa ganar todo el mundo, si luego pierdes el alma?...»

Esta máxima de su santo favorito, que fué durante toda su vida lastre de su alma en los días de prosperidad, y apoyo en los de desgracia, despertó por vez primera la energía de su virtud, y cuando al amanecer del día 20 de Junio divisó á lo lejos las torrecillas góticas del castillo de Luis el Gordo, á cuyos piés corre el Loire y se extiende la aldea de Meung, la nueva duquesa dió el último adiós á su inocente vida de doncella y se aprestó á entrar en su vida de mujer fuerte, serena y confiada, con el ánimo de aquellas antiguas vírgenes cristianas que se ruborizaban ante las miradas de un hombre, y no se conmovían y cejaban ante los halagos del tirano ni ante el hacha del verdugo.

(Se continuará.)

Ecos de Madrid

3 de Diciembre de 1891.

Es necesario sacar fuerzas de flaqueza y no entregarse por completo á la influencia pesimista que nos domina en estos momentos como si fuera una epidemia. Parece que todos, al menos en Madrid, se complacen en exagerar el estado precario en que se encuentran el comercio, la industria y hasta la misma Banca. Si se dirigen las miradas á la Bolsa donde se juega con millones nominales, aparecen en efecto los valores en baja, las liquidaciones de los que juegan con la fortuna pública herizadas de dificultades, ha habido fugas de agentes, otros sin fugarse no han pagado, los que han ganado porque cifraban su ganancia en la baja de los fondos se han quedado en parte sin cobrar. Todo esto es lamentable; pero en último resultado no es ni más ni menos que la contingencia natural de las cosas humanas. Los que pierden ponen el grito en el cielo: los que ganan se hacen los modestos, y aunque la alegría les retoce en el cuerpo, ponen cara triste para que no desentone el cuadro. Esto sucede á los que juegan á la lotería, al treinta y cuarenta y á los que hacen apuestas en las carreras de caballos ó en las partidas de los pelotaris.

Claro es que el grupo de los financieros es doloroso en la actualidad; pero debe servir lo que les pasa de enseñanza y ejemplo. La Bolsa hace á lo mejor de un zurupeto un potentado: lógico es que haga también de un potentado un zurupeto.

En las clases opulentas aparecen también sombras que dejan á oscuras á otras muchas clases que viven de las larguezas y prodigalidades de los ricos. Coméntase estos días en todas partes el caso de la noble señora á quien dejó su esposo hace unos cuantos años cerca de 200 millones, reducida hoy poco menos que á la pobreza. A esta señora, segun cuentan, la han arruinado los pleitos: Doloroso es, que quien ha nadado en la abundancia, y ha dado fiestas espléndidas, y ha hecho importantes y generosos donativos, acabe su vida como la viuda de un cesante ó la huérfana de un capitán muerto en campaña.

Pero los que se afligen impresionados por estas desventuras que cuentan y comentan los periódicos, deben reflexionar que las felicidades y las desventuras se las proporcionan con su modo de ser y su modo de obrar los que suben ó bajan en la escala del placer y el dolor; que esas catástrofes que registra la historia contemporánea son lecciones y ejemplos para todos; y por último hay que tener presente

una verdad de Perogrullo ó de Calino, como le llaman ahora, verdad en cierto modo consoladora, y es que nada se pierde en este mundo. Si hace un año por ejemplo había en España una cantidad X en dinero y billetes, esa X existe siempre: lo que ha hecho ha sido cambiar de poseedores.

Los que esperan un modesto bienestar del trabajo, del orden de la economía, los que sufren privaciones y hacen sacrificios para no sufrir esas terribles y vertiginosas oscilaciones de la fortuna, encuentran en este modo de ser la tranquilidad de espíritu que evita las desesperaciones y los bruscos cambios de posición.

No hay duda de que mejor sería que todo el mundo estuviese contento, que los horizontes que nos rodeasen fueran de color de rosa; pero los que comen con moderación no son responsables de las indigestiones que sufren los glotonos. ¡Compadezcamos á los que por imitar á Icaro se despeñan! pero no nos entreguemos al pesimismo, y en vez de detenernos á contemplar las ruinas que nos salen al paso, procuremos que los humildes albergues que nos cobijan tengan buenos cimientos y puedan servirnos para conservar los puros afectos que nos consuelan de las penalidades de la vida y nos animan en la lucha que estamos obligados á sostener.

Un régimen morigerado, una dieta prudente salvan los desperfectos que los excesos producen en el organismo. Con buena voluntad y no pidiendo imposibles, todo puede arreglarse.

Con la desesperación, con el pesimismo nada se adelanta y antes por el contrario se agravan los males.

Reconozcamos sin embargo que todo lo que pasa es motivo muy suficiente para sumirnos en la tristeza.

Nuestro cielo por lo general tan límpido y brillante, aparece desde hace muchos días como el de Paris y el de Londres, donde los rayos del sol son imaginarios como las monedas de oro en España.

Fugas de agentes, quiebras de comerciantes, desgracias, crímenes, complicaciones políticas; he aquí los que nos asustan á todas horas.

Nada más natural que la hipocondría que nos rodea. Meditemos un poco y no nos fiemos demasiado del color del cristal que nos ponen ante los ojos.

Julio Nombela.

Noticias generales

SUSCRIPCION para socorrer á los perjudicados en el incendio del pueblo de Cubillas, ayuntamiento de Rodiezmo:

	Pesetas
Suma anterior	995 60
D. Inalalecio Llamazares	6
D. Antonio Bermudez, párroco de Santa Ana	2
Total	1003 60

Continúa abierta la suscripción en esta redacción.

La riqueza y la miseria

Un solo paso separa estas dos situaciones de la vida, á pesar de ser antitéticas, y que parece se hallan á una distancia incomensurable.

Veán nuestros lectores lo que á este propósito dicen ayer todos los periódicos de la corte, debiendo advertir, que segun se desprende, de una aclaración de «El Herald» que á continuación publicamos, la dama en cuestion, es la señora

duquesa de Santoña, marquesa viuda de Manzanedo:

«Indica anoche nuestro estimado colega «El Herald» la ruina de una señora de Madrid, hasta hace poco sumamente rica, y que vive en una de las calles más céntricas de Madrid.

A la muerte de su marido, que dejó una herencia de 140 millones, se le adjudicaron á la viuda 64.

Siguieron al luto una serie de ruidosos pleitos que han ocupado á la curia de Madrid durante diez años, y hoy la viuda de aquel millonario, la dueña de aquel palacio, tiene que abandonar, habiendo comprometido en los pleitos toda su fortuna.

El palacio, sin los muebles, ha sido adjudicado en 77.000 duros á un acreedor: Casi todos los prenderos y anticuarios de Madrid tienen á la venta muebles que proceden de aquella morada, y las revendedoras llevarán por las casas alhajas de la opulenta dama que, cargada de años, se ve próxima á las mayores privaciones.

El adagio del gitano, que dice: «Pleitos tengas y los ganes», se ha cumplido una vez más.

Esta dama ha tenido en su vida rasgos muy generosos: en la epidemia cólerica de 1866 hizo verdaderos prodigios, recorriendo las casas de los barrios pobres y repartiendo personalmente los socorros á las víctimas de la enfermedad.

Hoy su situación es tristísima y merece las simpatías que inspiran las grandes desgracias.

Y, sin embargo, ¿cuántos de los que en su casa comieron y bailaron no se volverán acordar de ella!»

ACLARACIONES

«Hemos recibido una atenta carta de la excelentísima señora Duquesa viuda de Santoña, en la cual se da por aludida en nuestras Crónicas de ayer, y pide algunas rectificaciones que no podemos negar á la dama.

Dice la señora Duquesa que no es cierto que se la adjudicaran 64 millones de la herencia de su difunto esposo; pues aunque sus derechos podrian ser mayores que esa suma, dice textualmente la carta nada se le ha adjudicado, sino, por el contrario, despues de nueve años de pleitos, incoados todos por su contraria, y cuyo número pasa de 77; dentro de la testamentaria, y habiendo obtenido sentencias favorables del Tribunal Supremo, en las cuales se le concedía cuanto dentro de la ley podía dejarla su esposo, la propuso su defensor, el Sr. Montero Rios, que sometiese todas las cuestiones pendientes á amigables componedores, siendo uno de ellos dicho Sr. Montero Rios, otro el Sr. Gamazo y tercero en discordia el Sr. Azcárate.

La señora Duquesa se queja del voto de los señores Gamazo y Azcárate, y dice que espera justicia del Tribunal Supremo y anuncia la publicación de un folleto con la historia detenida de todas estas cuestiones.

Hace constar que no ha incoado ningún pleito, sino que se ha limitado á defenderse. Desmiente rotundamente que sean suyas las alhajas que por las casas llevan las corredoras, y se lamenta que, despues de haberse gastado muchos millones en el Hospital del Niño Jesús, se haya incautado de él el Gobierno por Real orden.»

A nosotros, que lamentamos la situación angustiosa de la anciana y aristocrática señora, oírrenosos recordar aquellos hermosos versos de Quintana á las ruinas de Itálica:

«¡Las torres que desprecio al aire fueron A su gran pesadumbre se rindieron...!»

O lo que dice la gente del pueblo en nuestra provincia: «Las torres más altas se derrumban».

La Providencia puede mucho.

Defunciones

Ha fallecido á las diez de la mañana de ayer D. Enrique Arenes.

Dios haya acogido en su seno el alma del finado, y damos á su desconsolada familia el más sincero pésame.

Un infeliz obrero que se hallaba ayer tarde cortando chopos en el Parque, hemos oído decir que le cayó encima uno de aquellos árboles, dejándole muerto en el acto.

El Juzgado de instrucción se constituyó en el lugar del suceso.

También falleció ayer doña Florentina Arce, de esta ciudad.—R. I. P.

No habrá union

Hoy se nos ha dicho por una de las personas más importantes del partido conservador en esta capital, que se intenta convocar á una reunion, de todos los conservadores y reformistas de la provincia, á fin de ponerse de acuerdo y sellar la union establecida entre los Sres. Cánovas y Romero.

Nosotros creemos que todos, absolutamente todos los conservadores de cierto matiz y los reformistas, se entenderán perfectamente como siempre se han entendido, y que entre ellos puede verificarse union sincera; pero que se unan entre si estos conservadores, que son los sensatos, los de arraigo, los de prestigio en la provincia, con los que hasta ahora, gozando de favor, en situaciones liberales, han procurado anular á aquellos *outrance*, esto es imposible.

Montevirgen, Chicarro, Dato, Casado, se uniran perfectamente, y serán tenidos por amigos de los reformistas; pero los que minaron en la pasada situacion liberal, no pueden figurar en la conjuncion

Terrenos comunes

Las empresas ferroviarias no tienen derecho á ocupar los terrenos comunes de los pueblos sin pagarlos antes, y los presidentes de las juntas administrativas no deben tolerar las ocupaciones de aquellos terrenos sin que antes sean expropiados y pagados.

Advertimos esto contestando á varias quejas que se nos dirigen contra los contratistas y constructores del ferrocarril de La Robla á Balmaseda, entre otros pueblos, por los de la Reina, La Mata de la Riva y la Losilla.

Suponemos que la empresa no habrá de negarse á las justas reclamaciones de los pueblos, y que éstos deben también facilitar la construccion de una obra de reconocida utilidad para el país y los pueblos.

El centeno sube

Sigue subiendo considerablemente el precio de esta semilla, y siguen los acaparadores sin *matricula* comprando cuanto encuentran. A 38 rs. la fanega hemos oído decir que se paga ya por esas grandes compañías que en Bilbao y Gijón tienen varios buques esperando cargamento de centeno para conducir á Alemania, Suecia, Noruega y otros puntos.

En nuestra provincia apenas hay ya centeno, pues tal es el número de especuladores que pululan por ella hace dos meses, que apenas dejan rincón sin visitar.

Bien vendrá á los labradores la subida del precio del centeno; también le vendrá bien á la Hacienda el ingreso que por contribucion industrial harán los acaparadores; pero tememos por los pobres jornaleros que tienen diariamente que comprar el pan para sustentarse.

Duracion del ministerio

«El Diario de Madrid,» periódico ministerial, dice haber oído que el Sr. Elduayen, contestando á una peticion de cierta dama aristocrática, la ha dicho las siguientes significativas frases: «Yo pasaré en el ministerio tres meses; luego vendrá á sustituirme el Sr. Romero Robledo, que es joven y puede y desea trabajar. Yo me encuentro cansado.»

La opinion general da crédito á las frases del ministro actual de la Gobernacion Sr. Elduayen; y realmente si la *conjuncion* entre los treinta y cinco matices del partido conservador ha de ser un hecho, tiene que sellarla el jefe ilustre de los reformistas desde el ministerio de la Gobernacion, haciendo el espurgo debido.

Por lo que hace á esta provincia, cosa es por todo extremo fácil; limpiar el partido *conjuncionista* de los pocos *vampiros* que se la pretenden chupar, y la paz entre todos está hecha.

Allá llegaremos si las cosas marchan bien.

¡Mucha justicia!

A el Alcalde de Almanza se le impuso en Septiembre último por el señor Gobernador civil la multa de 150 pesetas por no haber presentado las cuentas del año anterior; el Gobernador interino, durante la ausencia del Sr. Novillo, mandó proceder á la exaccion de la citada multa, á pesar de estar las cuentas presentadas y no ser el Alcalde multado el responsable de la falta de presentacion antes de aquella fecha, puesto que las cuentas correspondían á un año que no había sido Alcalde.

En cambio, nosotros podemos citar cincuenta Ayuntamientos que no las presentaron, y la junta administrativa de Riaño, que administrando fondos de consideracion, hace seis años que no da cuentas.

Así se obra: con mucha justicia, con mucha energia y con todo rigor.

Recomendamos á la pobre víctima el jarabe de *Cortezo*.

El tiempo probable

He aquí las probabilidades que expone Noherlesoon en su «Boletín meteorológico para esta primera quincena de Diciembre:

Será muy importante en el orden meteorológico, por los notables cambios atmosféricos que en ella han de ocurrir.

La aproximacion á nuestras latitudes de la corriente atmosférica ecuatorial ha de ocasionar lluvias abundantes y excesivas, y como la tierra está saturada de humedad, son de temer crecidas en los rios.

El estado lluvioso de esta quincena empieza á desarrollarse hoy miércoles, por la accion de una borrasca, que procedente del Atlántico, llegará á Europa.

A partir de este cambio atmosférico, la serie de invasiones oceánicas que han de ocurrir, mantendrán el tiempo lluvioso y borrascoso en toda la Europa occidental.

Estos trastornos alcanzarán también á nuestra Península, produciendo hoy y mañana nuevas lluvias, que serán bastante generales.

Los vientos serán entre SO. y NO; temporal en nuestros mares y temperatura normal.

Aumentarán considerablemente las lluvias y el temporal en nuestra Península á consecuencia de acercarse el viernes 4 á nuestras latitudes una profunda depresion oceánica.

Un centro borrascoso procedente de Argelia, llegará el sábado 5 y extenderá su influencia al Mediterraneo, donde seguirá el temporal, y á las regiones de España y vecinas de dicho mar.

En los dias 6 y 7 ocurrirá otra invasion oceánica, y ejercerá su accion en el golfo de Gascuña, Francia é islas Británicas.

Su influencia en nuestra Península comprenderá especialmente las regiones septentrionales y del Nordeste.

Los vientos soplarán entre O. y N. Temporal en el Cantábrico y en el golfo de Leon.

Uno de los cambios mas importantes de esta quincena será el producido por los alisios africanos, que tanta influencia tienen en la situacion meteorológica de nuestro país.

El martes 8 tendrán su centro en los parajes de Madera, y extenderá su influencia á nuestra Península en la direccion SO.-NE.

Otra vez caerán abundantes lluvias en las regiones del Mediodía; temporal en nuestros mares con vientos del SO. y suave temperatura.

El miércoles 9 estará situado el centro borrascoso hacia Túnez, desde cuyo punto extenderá su influencia al Mediterraneo, donde continuará el temporal, y á las regiones de nuestra Península vecinas de dicho mar, en las cuales caerán las lluvias en este dia principalmente, bajando la temperatura.

Ya el jueves 10 el centro borrascoso del Mediterraneo se encontrará algo lejos de nuestras latitudes, pero al mismo tiempo empezará á reflejarse en la Europa occidental de la violenta y amplia borrasca que, avanzando por el Atlántico, tendrá su centro en dicho dia 10 hacia á los parajes de las islas Azores.

En los dias 11 y 12 será cuando esta borrasca ejercerá su máxima influencia en la Europa occidental, donde ocasionará nuevas y abundantes lluvias y fuerte temporal en nuestros mares con vientos muy duros.

Su accion en nuestra Península será de Occidente á Oriente. Volverán á reproducirse las lluvias, que serán generales, y el temporal con fuertes vientos de entre SO. y NO.

Una corriente boreal que en el dia 12 tendrá su centro en Islandia pondrá término á este estado lluvioso, ya demasiado largo y pertinaz. La influencia de esta corriente polar se extenderá principalmente por las regiones del Norte de Europa, en las cuales producirá copiosas nieves en los dias 13 y 14.

En nuestra Península no será muy sensible este trastorno atmosférico como no sea en las vertientes del Pirineo, y en la temperatura, que bajará notablemente, formando contraste con la de los anteriores dias, particularmente el 14.

Para concluir faltanos únicamente mencionar la depresion que en los dias 14 y 15 habrá en el Mediterraneo hacia los parajes de Sicilia y Malta. Aunque se encontrará algo lejos de nuestras latitudes, se reflejará su influencia en las regiones de España vecinas de dicho mar Mediterraneo.

Política

La prensa de Madrid se ocupa de la separacion del general Castillo de la presidencia de la seccion de Guerra y Marina del Consejo de Estado y de su reemplazo por el general Beranger, que por enemistad con el ministro de Marina Sr. Montojo no ha podido ocupar un puesto en la junta consultiva de Guerra y Marina.

A todo trance parecia necesario dar algo al héroe de la jornada Suarez Beranger; y como nada hay que le convenga en disponibilidad, es preciso á todo trance hacer un hueco.

Es muy probable que en el Consejo próximo de ministros se trate de la convocatoria y reunion de las Cortes, asunto que no se acordará en concreto hasta que los ministros ultimen las reformas que tienen que hacer en los proyectos de sus antecesores.

El Sr. Sagasta y todos sus amigos, son de opinion, que es no ya conveniente, siq ue de necesidad absoluta abrir cuanto antes las cortes, censurando duramente el desdén del presidente del consejo para con las cortes.

Se indica al general Castillo para ocupar la Direccion general de Inválidos.

El Sr. Pidal, en una conferencia celebrada con el Sr. Elduayen, se lamentó de que las Cortes no se hubieran abierto ya, significando su creencia de que á más tardar tendrá lugar la apertura el dia 31 del corriente mes.

Anuncios

A LOS PADRES DE FAMILIA

ANTES DEL SORTEO

REDENCION Y SUSTITUCION MILITAR

Esta acreditada Agencia establecida hace tantos años en esta capital, que viene librando del servicio la infinidad de mozos que con ella han contratado, pone en conocimiento de su numerosa clientela que como en años anteriores admite contratos de asociados de los padres de familia, hasta el dia anterior al del sorteo, que tendrá lugar en el mes de Diciembre próximo, á precios económicos y plazos convencionales, siendo de cuenta de esta Agencia redimir á metálico con la cantidad que la ley establece á los mozos que con ella contraten, si les correspondiese servir en el ejército, sin que para esto tengan los interesados que depositar ni reembolsar cantidad alguna hasta que sus hijos sean dados de baja del servicio activo con arreglo á lo dispuesto en la vigente ley de reemplazos.

DESPUES DEL SORTEO

También se proporcionan sustitutos á los mozos que por suerte les corresponda servir en el ejército de Ultramar, á precios económicos y plazos convencionales, respondiendo á la desercion del sustituto ó sustitutos desde su ingreso en caja hasta salvar la responsabilidad, y á falta de estos, se verifica el ingreso de la redencion á metálico que la ley establece, con todas las garantías de satisfaccion para responder á los contratos.

Para acogerse á las ventajas expresadas, dirigirse á

D. FELIPE PEREDO

Plazuela de San Marcelo número 13

LEON

Interesante á los quintos

«La Previsora de padres de familia». —Asociacion para la redencion á metálico del servicio militar, con reglamento aprobado por el Gobierno de Su Magestad.

Esta sociedad se hace recomendable sobre todas esas compañías ó agencias que por sí verifican las operaciones de quintas y en las que, por lo general, resultan burlados los padres de familia ó interesados, que si no pierden su dinero, poco ó nada salen ganando.

Nada de sustitucion ni prófugos, todas las operaciones á metálico, siendo prueba del justo crédito de esta Asociacion, el crecido número de inscripciones que ya tiene hechas para este reemplazo de 1891, en casi todas las zonas de España.

Enterados de su reglamento, hemos visto las garantías que ofrece y los beneficios que reporta por lo que, no dudamos recomendarla, así como también por ser la persona que la representa, de reconocido crédito, delegado en esta provincia, D. Pablo San Blas.—Calle de Don Juan de Arfe, núm. 5.

8—12

José Botas Roldán

Calle de la Catedral número 6

Altas novedades para señoras en sederías, lanerías, jerseys, mantills, y adornos pluma última novedad; variado surtido en alfombras, moquetas y abacás en todos gustos y precios.

Gran coleccion de toda clase de géneros para caballeros, como igualmente en trajes y abrigos para niños, continuando al frente de la sastrería el conocido y acreditado maestro de corte D. Faustino Muñoz, proveedor de la Real casa.

17—20

LEON: 1891

Imprenta de Angel J. Gonzalez



- MAQUINAS SINGER para coser } Grandes rebajas en los precios
- MAQUINAS SINGER para coser } Pídase el nuevo catálogo que se ha publicado
- MAQUINAS SINGER para coser } Desde pesetas 80 cada una
- MAQUINAS SINGER para coser } Todos los modelos pesetas 2'50 semanales
- MAQUINAS SINGER para coser } Las que han sido son y siempre serán las más populares
- MAQUINAS SINGER para coser } Se venden mas de 600.000 anuales
- MAQUINAS SINGER para coser } Mas de las tres cuartas partes de todas las máquinas para coser que se vendon en el mundo son MAQUINAS PERFECCIONADAS
- MAQUINAS SINGER para coser } Y ¿y por qué tanta popularidad?
- MAQUINAS SINGER para coser } Porque son las más sólidas. Porque son las más perfeccionadas. Porque son las más silenciosas. Porque son las más rápidas.
- MAQUINAS SINGER para coser } Porque son las más ligeras. Porque son las más seguras. Porque son las más útiles. Porque son las más duraderas. Porque sirven para la familia. Porque sirven para la modista. Porque sirven para el sastre. Porque sirven para el zapatero y toda clase de costura.

La Compañía Fabril Singer participa al público que por causa de la alta reputación alcanzada por sus célebres máquinas, hay muchos fabricantes Alemanes, poco escrupulosos que las imitan, falsifican y hasta emplean el nombre «SINGER» en una u otra forma para engañar á los incautos, llamándolas «Singer perfeccionadas», sistema Singer u otra cosa por el estilo.

Toda la máquina Singer lleva la marca de fábrica y el nombre Singer en el brazo: y para evitar engaños, conviene exigir en la factura las palabras *Máquina legítima de la Compañía Fabril Singer.*

Pídase el nuevo catálogo que se acaba de publicar.

ENESTASUCURSAL, S. MARCELO 11 LEON

COMERCIO DE CARRILLO (frente á Malagon)

Grandes rebajas en toquillas.— Gran surtido en géneros de punto.— Ultimos modelos en camisas de franela, blancas y de color.—Hay que visitar este comercio.

SAN MARCELO 4 (FRENTE A MALAGON)

IMPORTANTE

á LOS PADRES DE FAMILIA.

«La Previsora de padres de familia.»—Enterarse. Pedir informes, que dará D. Pablo San Blas, calle de Don Juan de Arfe, núm. 5, Leon.

LA MONTAÑA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Se publica los martes, jueves y sábados

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la capital.—1 peseta mensual.

Fuera de la capital.—3 pesetas trimestre.

Las suscripciones comenzarán siempre el primero de mes

PRECIOS DE ANUNCIOS

En la 1. y 2.^a plana.—25 céntimos de peseta la línea

3.^a idem . . .—15 >

4.^a idem . . .—10 >

A los señores suscriptores se les rebajará el 50 por 100 del importe de los anuncios.—Comunicados y reclamos á precios convencionales.

Los que quieran anunciar por un plazo largo, podrán convenirse con la Administración en un tanto alzado que establezcan

PAGO ANTICIPADO

La correspondencia administrativa, se dirigirá al Administrador de este periódico calle de la Rúa número 17

CORRESPONSALES

D. Jose Alonso Diez, procurador.—Riaño.—Juan Panero.—Astorga.—Restituto Florez.—Bembibre.—Malaquias Revuelta.—Boñar.—Jerónimo Alvarez.—La Bañeza.—Sres. Romero Granda, hermanos.—Benavides.—D. Benito Suarez.—Garaño.—Vicente Valdés.—Mansilla de las Mulas.—Manuel Landeras.—La Pola.Manuel Soto.—Puente Domingo Florez.—Gil Mantilla.—SahagunJoaquin Casado.—Valencia de D. Juan.—Manuel Martinez.—Ponferrada.—Victor Valcarcel.—Riello.—Antonio Argüelles.—Rioscuro.—Vicente Blanco.—Valderas.—José Perez Valcarcel.—Villafranca.—Segundo Florez.—Villamañan

PROFESOR DE MÚSICA

Se encuentra entre nosotros nuestro querido amigo D. José Fonrat, notable pianista y maestro compositor, primer premio del Conservatorio, que como ya indicábamos en otro número, viene á establecer en esta capital una Academia particular de «Solfeo, piano y armonía, en las condiciones siguientes:

POR UN MES

Leccion de Solfeo diaria en su casa pesetas	10
Idem alterna	6
Idem de Solfeo y piano diaria	20
Iem alterna	12 50
Idem de piano diaria	15
Idem alterna	10

NOTA.—Se dan lecciones á domicilio, siendo los precios convencionales.

Rinconada de San Marcelo 4, pral.

Café del Iris

Desde hoy queda establecido en este espacioso establecimiento, el servicio de almuerzos y comidas, á precios muy económicos, sirviéndose además á domicilio todos los encargos que deseen, contando para ello con la dirección de un excelente «Jefe de Cocina,» que durante 17 años ha desempeñado este cargo en Madrid, en uno de los establecimientos mas acreditados de esta clase.

Se servirá tambien á la carta y habrá PLATO DEL DIA variado.

1-4

PIANO

Se vende un piano nuevo, calle del Instituto núm. 32.

Se vende lana superior. Plaza Mayor, núm. 11.

Se vende un caballo bueno de parada; en la Travesía de San Martín, núm. 11, relojería de Lorenzana darán razon.

Se arrienda, por meses ó por año, el piso 2.º de la casa núm. 26 Arco de las Animas. En la misma darán razon.

SITIO DISPONIBLE